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Всебурятский диктант собрал 

500 участников

Иркутский турнир по вольной 

борьбе стал масштабнее

Фильмы о правах человека 

покажут в Иркутске бесплатно

ИРКУТСК
В Иркутске на стадионе «Рекорд» завершена подготовка искусственного льда 
для проведения финала Кубка России по хоккею с мячом среди мужских 
команд. Как сообщает пресс-служба областного правительства, в столицу 
Приангарья уже прибыла команда из Хабаровска «СКА-Нефтяник», организо-
ван тренировочный процесс. В преддверии соревнований губернатор Сергей 
Левченко провел встречу с президентом Международной федерации хоккея с 
мячом, президентом Федерации хоккея с мячом России Борисом Скрынником. 
В ней также приняли участие вице-президент Федерации хоккея с мячом 
России, депутат Государственной думы РФ Николай Валуев и президент 
Федерации хоккея с мячом Иркутской области Владимир Матиенко. 
Напомним, финальную часть розыгрыша Кубка России планируется прове-
сти с 29 по 31 октября в Иркутске. В первый день в играх плей-офф встре-
тятся команды «Динамо-Москва» (Москва) – «СКА-Нефтяник» (Хабаровск) 
и «Байкал-Энергия» (Иркутск) – «Водник» (Архангельск). Финальный матч 
запланирован на 31 октября, субботу.

Юрий Юдин

БОДАЙБО
16 семей получили ключи от квартир в новом жилом доме в Бодайбо. Объект 
построен за два года на средства местного бюджета и внебюджетных источ-
ников в рамках соцпартнерства золотодобывающих предприятий АО «ЗДК 
«Лензолото» и ОАО «Высочайший». Стоимость работ составила более 44 млн 
рублей. В квартирах выполнен косметический ремонт, их площадь – от 32 до 
51 кв. м. Как сообщает пресс-служба администрации Бодайбинского района, 
новоселами стали 15 работников сферы образования, культуры и здраво-
охранения. Кроме того, квартиру в новом доме получил ветеран Великой 
Отечественной войны, проживающий в поселке Маракан. 

Оксана Хлебникова

УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ 
В Усолье-Сибирском стартует новый сезон Школы собственников жилья. 
Напомним, данный проект администрация города запустила еще в 2010 
году и вот уже пять лет проводит занятия для усольчан с привлечением 
в качестве преподавателей экспертов в сфере ЖКХ. Горожане повышают 
свой уровень грамотности по жилищно-коммунальному законодательству, 
изучают не только свои права как собственника жилья, но и обязанности. 
Первое занятие состоится 29 октября в актовом зале администрации горо-
да, начало в 17.00. Всем желающим расскажут о последних изменениях 
Жилищного кодекса РФ.

Татьяна Меньшова 

УСТЬ-КУТ
В Усть-Куте завершились работы по асфальтированию автодорог. На это в 
рамках проекта «Народные инициативы» было затрачено 7,3 млн рублей 
из областного бюджета, софинансирование из местной казны составило 
960 тыс. рублей. Как рассказали в пресс-службе администрации города, 
проведено асфальтирование участков дороги и тротуара в микрорайонах 
Старый Усть-Кут и Нефтебаза, в поселке Мостоотряд. Кроме того, в городе 
появились четыре новых современных остановочных пункта – в микро-
районах Речники, Старый Усть-Кут и на улице Строительной. Эта работа 
проводилась при взаимодействии администрации и индивидуальных пред-
принимателей города. 

Оксана Хлебникова 

ЗИМА
В администрации Зимы состоялось вручение молодым семьям свидетельств 
о праве на социальные выплаты для приобретения жилья. Как сообщили в 
отделе по молодежной политике городской администрации, семь молодых 
семей получили возможность улучшить свои жилищные условия. Всего за 
время действия программы «Молодым семьям – доступное жилье» в Зиме 
жилье приобрели 150 молодых семей. 

Людмила Шагунова

БРАТСК
В Братске состоялся четвертый фестиваль национальных культур, на котором 
традиционно собрались представители различных народов. Как сообщили 
в пресс-службе администрации города, в этом году участниками фестиваля 
стали казачий Центр военно-патриотического воспитания «Ладья», армян-
ское национально-культурное общество, литовское национально-культурное 
общество, татарский национально-культурный центр, киргизское националь-
но-культурное общество, бурятский центр ООО «Солнышко». 
Зрители посетили творческие выставки, мастер-классы по национальным 
танцам, играм, песням. Участники акции познакомили горожан с нацио-
нальными костюмами и традициями. 

Людмила Шагунова

НОВОСТИ РЕГИОНА
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Вопросы по телефонам: 8(3952) 200-628, 200-638
Цены указаны на сайте ogirk.ru

АКТУАЛЬНО

Программа первоочередных 

действий правительства 

региона по самым острым 

вопросам должна быть 

сформирована в ноябре. 

Такое поручение дал 

губернатор Сергей Левченко 

председателю областного 

правительства Александру 

Битарову в ходе рабочей 

встречи. 

По информации пресс-службы област-
ного правительства, среди вопросов, кото-
рые обсудили первые лица региона, – 
несбалансированность областного бюд-
жета. Как отметил глава региона, сейчас 

недостаток средств есть, в том числе, и по 
ряду важных социальных выплат: льготы 
на проезд, услуги ЖКХ, пособия семьям с 
детьми. Общая нехватка средств в бюдже-
те региона до конца этого года – 4 млрд 
рублей. Председатель правительства отве-
тил, что проблематику уже изучают.

– Проблем у нас достаточно много. В 
том числе и такие серьезные, как выпол-
нение указов президента по обеспечению 
детей местами в дошкольных учрежде-
ниях. Сегодня у нас семь муниципаль-
ных образований находятся в зоне риска 
по выполнению этого указа: Иркутск и 
Иркутский район, Тулун, Зима, Шелехов-
ский район, Слюдянский и Тайшетский 
районы. Кроме того, в 2015 году строитель-
ство 10 дошкольных учреждений не обес-
печено должным образом финансирова-
нием, – подчеркнул Александр Битаров.

Александр Битаров также сообщил, 
что к началу отопительного сезона в ряде 
территорий существуют задолженности, 
в том числе в городе Байкальске перед 

поставщиками энергоресурсов. Сергей 
Левченко потребовал недопущения срыва 
отопительного сезона.

Губернатор подчеркнул, что необхо-
димо поднимать стройиндустрию. Свыше 
1 млн кв. м жилья – данные показате-
ли нужно достичь региону через два-три 
года, такую задачу ставит глава региона 
перед профильными ведомствами.

Один из актуальных вопросов – 
помощь сельхозпроизводителям. Из 
резервного фонда региона на поддержку 
пострадавшим от засухи выделено 25 млн 
рублей. Как отметил губернатор, этого 
явно недостаточно. Он поручил регио-
нальному правительству проработать 
вопрос получения дополнительной под-
держки Иркутской области от Министер-
ства сельского хозяйства РФ. Александр 
Битаров ответил, что соответствующие 
письма уже подготовлены. Кроме того, в 
федеральное министерство обратились с 
просьбой выделения 60 тыс. тонн зерна 
для региона.

Необходимо поднимать 
стройиндустрию. Свыше 
1 млн кв. м жилья – данные 
показатели нужно достичь 
через два-три года, такую 
задачу ставит глава региона 
перед профильными 
ведомствами.

– Нам надо, не откладывая, сформи-
ровать в правительстве четкую программу 
действий по всем основным острым про-
блемам, которые сегодня есть. Прошу вас 
в первых числах ноября доложить, что 
сделано по подготовке этой программы 
– не только по поводу выделения допол-
нительных финансовых ресурсов, но и 
в части улучшения управляемости этими 
процессами, – подвел итог встречи Сер-
гей Левченко. 

Юрий ЮДИН

Областное правительство сформирует 
программу первоочередных действий

В 2016 году в Приангарье 

будет проведена единая 

декада ГТО, в рамках которой 

сдать нормы физкультурно-

спортивного комплекса 

смогут школьники. Затем 

к проекту подключатся 

студенты, взрослое население 

и люди с ограниченными 

возможностями. Напомним, 

федеральный закон о 

возрождении ГТО был 

подписан президентом России 

Владимиром Путиным в начале 

октября.

Всероссийский физкультурно-спор-
тивный комплекс «Готов к труду и обо-
роне» прошел тестирование в 12 пилот-
ных регионах, и теперь будет действовать 
на всей территории страны. В Иркутской 
области определены пять муниципальных 
образований, где проходит подготовка к 
сдаче норм. Это Иркутск, Саянск, Ангар-
ский городской округ, Шелеховский и 
Осинский районы. 

Каждый, кто решит официально сдавать 
нормативы ГТО, должен зарегистрировать-
ся на сайте Всероссийского физкультурно-

спортивного комплекса «Готов к труду и 
обороне» gto.ru. Чтобы получить золотой, 
серебряный или бронзовый знаки отличия 
ГТО, нужно сдать нормативы, соответству-
ющие возрастной категории. Например, 
шестилетний мальчик, желающий полу-
чить золотой знак, должен выполнить сле-
дующие упражнения: бег на 30 метров за 
5,9 секунды, прыжок в длину на 140 см, под-
тягивание на перекладине (четыре раза), 
плавание на 15 метров, метание мяча на 
точность попадания (четыре раза), кросс по 
пересеченной местности и другие. 

Готовиться к сдаче нормативов экс-
перты предлагают заранее, чтобы не 
мучить свой организм тяжелыми испы-
таниями. В Иркутской области разрабо-
таны методики для каждого возраста. По 
словам директора ресурсно-методическо-
го центра развития физической культуры 
и спорта Натальи Кривошеевой, любой 
человек, даже самый неспортивный, при 
желании сможет с помощью методиче-
ских пособий привести себя в форму и 
получить заветный знак. 

– Я практически все нормативы ГТО 
для своего возраста сдам без особой под-
готовки. Но в той же стрельбе мне надо 
потренироваться, чтобы быть уверенным 
в своих силах, – говорит и.о. министра по 
физической культуре, спорту и молодеж-
ной политике региона Илья Резник.

Кстати, для каждого возраста разра-
ботан свой знак ГТО. Пока в Иркутской 
области их никто не получал, но выпол-

нившие нормативы комплекса у нас есть. 
Так, успешно сдали ГТО 502 учащихся 
иркутских школ, из них 10 человек полу-
чат золотые знаки отличия, 283 ученика 
– серебряные и 209 – бронзовые. Всего 
испытания по выполнению нормативов 
ГТО в прошлом учебном году прошли 8,8 
тыс. школьников в возрасте от 11 до 15 лет.

В Приангарье работает спортивная 
общественная организация «Рассвет», 
инструкторы которой во дворах и на 
городских спортплощадках занимаются 
со всеми желающими стать обладателями 
знака ГТО. По словам ее руководителя 
Сергея Коломыцева, записаться на под-
готовку можно на сайте проекта гто38.рф. 

– Цель всей системы ГТО – выра-
ботать у граждан привычку к еже-
дневным занятиям физкультурой, – 
пояснил Илья Резник. – Сдать эти 
нормы, по задумке разработчиков про-
екта, можно будет в специальных цен-
трах.  Например, Иркутская область 
получила финансовую помощь для при-

обретения мячей, подготовки тиров и 
уличных площадок для оборудования 
трех таких центров. Один из них будет 
располагаться на базе стадиона «Локо-
мотив» в Иркутске. 

Иван МАМОНТОВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА 

В Приангарье 
возрождают комплекс ГТО 

Физкультурно-спортивный комплекс ГТО включа-

ет в себя 11 ступеней на возрастные категории от 

шести-восьми до 70 лет и старше. Среди испытаний – 

бег, подтягивание из виса, наклон вперед, прыжок в 

длину, бег на лыжах, плавание, стрельба и туристский 

поход. Подготовку к сдаче нормативов можно пройти 

самостоятельно или прибегнуть к помощи профессио-

налов. Записаться на подготовку можно на сайте про-

екта гто38.рф. 
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АКТУАЛЬНО

В 14 муниципальных 

образованиях Иркутской 

области прошли 

контролируемые 

выжигания сухой травы, 

хвороста и других лесных 

горючих материалов. 

Противопожарные 

мероприятия проводились 

под контролем 

специалистов лесхозов 

и ОГАУ «Региональный 

лесопожарный центр». 

Работы осуществлялись 

при поддержке 

местных властей и 

предпринимателей. В то 

же время у этого метода 

профилактики есть и свои 

противники. 

За окраиной села Зорино-Быко-
во Иркутского района поднимается 
дымок, но местные жители не пани-
куют, они предупреждены, что сегод-
ня там проводится профилактическое 
выжигание сухой травы. Подготовка 
прошла в соответствии с технологи-
ей: тракторы сделали минерализован-
ные полосы шириной четыре метра с 
двух сторон места будущего отжига. 
Следом включаются в работу сотруд-
ники лесхоза и пожарно-химической 
станции. Сухая подстилка вспыхи-
вает быстро. За тем, чтобы огонь не 
вышел из-под контроля, вниматель-
но следят специалисты. Для тушения 
предусмотрены ранцевые огнетуши-

тели. Также на месте дежурят пожар-
ные машины. 

– Здесь задействовано 11 сотруд-
ников, три единицы спецтехники и 
трактор. Накануне мы работали в 
Никольском муниципальном образова-
нии, сейчас – в Усть-Балейском. Такие 
мероприятия позволяют снизить вес-
ной опасность возникновения пожаров, 
– уверен начальник Пожарно-хими-
ческой станции ОГАУ «Региональный 
лесопожарный центр» Василий Иванов. 

Профилактический отжиг прово-
дится только с одной стороны Зорино-
Быково, на других окраинах сделаны 
минерализованные полосы. На этом 
же направлении при возникновении 
пожара огонь мог быстро перекинуть-

ся на жилье. Раньше лесные насажде-
ния подходили вплотную к заборам, но 
несколько лет назад лесники проруби-
ли столь необходимый противопожар-
ный разрыв, и теперь этот участок стал 
более безопасен. Правда, полностью 
обеспечить защиту поселения в период 
сильных пожаров сложно. Этим летом 
со стороны Горохово к селу огненная 
стихия подбиралась вплотную. 

– Какие-то люди стали отжигать 
поля. Весь пал ушел в лес, много его 
сгорело. Вся деревня стояла в дыму, – 
вспоминает специалист лесопожарно-
го центра Петр Ситников. 

Работы по профилактическим 
отжигам проводятся в соответствии с 
госзаданием по заявкам муниципалите-

тов. Глава Усть-Балейского МО Виктор 
Тирских говорит, что именно осенью 
оптимально жечь сухую траву, хворост 
и другие лесные горючие материалы, 
поскольку весной начинается сильный 
ветер, который разносит искры. 

Впрочем, так поступают далеко не 
везде. Например, в Слюдянском рай-
оне, где, в отличие от других террито-
рий побережья Байкала, в этом году не 
было сильных пожаров, подобные про-
филактические мероприятия осенью, 
наоборот, стараются не проводить:

– Нам даже об этом приходила 
рекомендация из агентства лесного 
хозяйства. Отжиги у нас делаются вес-
ной, когда трава подсохла, а подстилка 
еще сырая. И очень важно следить за 

процессом, – говорит главный спе-
циалист отдела исполнения вопросов 
местного значения администрации 
Култукского МО Антон Лой. 

В последние годы все чаще встает 
вопрос о целесообразности проведе-
ния палов травы в целом. К сожале-
нию, осуществить грамотный контроль 
за отжигом удается не всегда.

– Во-первых, в тех объемах, в каких 
мероприятия заложены в планы, а обыч-
но это десятки тысяч га, процесс слож-
но реально контролировать. У регионов 
нет таких средств. Поэтому на то, чтобы 
выжигать траву, денег хватает, а на то, 
чтобы реально контролировать, – нет. 
Очень часто весной именно эти профи-
лактические отжиги становятся реаль-
ной причиной пожаров. Во-вторых, 
население воспринимает эти меропри-
ятия так: почему лесникам можно жечь 
траву, а нам – нет? И весной, чтобы 
очистить пастбище и сенокос, жители 
деревень тоже начинают вести пал. В 
итоге это нередко становится причиной 
лесных пожаров, приводит к возгора-
нию торфяников и даже к уничтожению 
населенных пунктов, в сторону которых 
подул ветер, – прокомментировал ситу-
ацию нашей газете руководитель проти-
вопожарной программы «Гринпис Рос-
сии» Григорий Куксин. 

Защитники природы считают, что 
необходимо предельное сокращение 
объемов таких выжиганий, чтобы 
оставались только реально контроли-
руемые мероприятия и только там, где 

это объективно нужно. Также следует 
принять строгие меры наказания за 
неконтролируемые выжигания и вести 
серьезную разъяснительную работу.

Примеров, когда неконтролиру-
емые палы привели к трагедиям, – 
масса. Достаточно вспомнить, как 
весной этого года в Хакасии сгорели 
тысячи домов, погибли десятки людей. 
Последствия этой ЧС обсуждались с 
президентом РФ. Владимир Путин дал 
поручение разработать проект поста-
новления правительства «О внесении 
изменений в Правила противопо-
жарного режима в РФ», где вводятся 
жесткие ограничения на палы травы. 
Сейчас, по информации Григория Кук-
сина, вступают в сил у нормы, каса-
ющиеся земель промышленности и 
транспорта, готовятся поправки и по 
остальным категориям земель. 

Юлия МАМОНТОВА

Фото автора

Уроки выжигания по траве 
Противопожарные мероприятия прошли в 14 МО

ИСТОРИЯ

Где бы мы ни жили, всегда 

помним то место, где родились 

и были счастливы в детстве. 

Для кого-то малая Родина – 

небольшая деревенька, для 

кого-то – скромный рабочий 

поселок. В рамках областного 

творческого конкурса «Моя 

малая Родина» жителям 

нашего региона предлагалось 

рассказать о своей родной 

земле, ее славной истории, 

предках, которые трудились 

во благо ее процветания 

и развития. Конкурс 

организован Законодательным 

Собранием и областным 

советом женщин. Накануне 

в региональном парламенте 

наградили его победителей.

Героическая история сибирских сел, 
заповедные уголки природы, подвиги строи-
телей БАМа, Братска и Усть-Илимска, талант 
человека и его сила духа – все это нашло 
отражение в творчестве участников конкур-
са. Героями народных повествований стали 
педагоги, труженики сельского хозяйства, 
врачи, фронтовики, ученые… О них расска-
зывали родственники, бывшие ученики, зна-
комые, соседи. Всего на конкурс поступило 
95 работ.  

Галина Карелина из Киренского района 
написала очерк о судьбе села Красноярово, 
о родословной Красноштановых, Арбатских 
и Нетесовых. Ираида Семенова из посел-
ка Плишкино Иркутского района отдала 
дань уважения своей свекрови – тружени-
це, удивительному человеку. Краевед, дет-
ский писатель из Тулунского района Любовь 
Московенко представила на суд жюри работу 
«Болит душа и во сне». Она повествует о пре-
красном и утерянном – деревнях, ушедших с 
карты района. Автор лично встречалась с их 
бывшими жителями.

– Четыре деревни канули в прошлое. А 
ведь там кто-то жил, любил, растил детей, 
поклонялся родным могилам, – рассказывает 
автор. – Люди жили в ладу с природой, берег-
ли ее. А потом, с промышленной вырубкой 

леса, началось потребительское отношение к 
ней, – размышляет автор. 

Отдельно жюри конкурса отметило иссле-
дование иркутянки Людмилы Коршуновой 
«Вот моя деревня, вот мой дом родной». Она 
рассказывает об уникальной культуре и тра-
дициях пихтинских голендров – выходцев 
из Германии, на протяжении нескольких сто-
летий живших у Западного Буга и на Волыни 
(территории, относящейся сегодня к Польше, 
Украине и Белоруссии). Душевность, теплота, 
научная проблематика, историческая досто-
верность гармонично соединились в этом 
произведении.

– Мне исполнилось 45 лет, когда я реши-
лась на этот труд. Цель была – рассказать 
о том, как сегодня восстанавливаются разо-
рванные исторические связи бужских и зала-
ринских голендров, – говорит Людмила. 

Нина Ильина из села Хогот Баянда-
евского района – автор еще одной кон-
курсной работы, которую особо отметили 
члены жюри. «Там, где живут люди, всегда 
есть Люди с большой буквы» – под этим 
эпиграфом автор через историю своего 

села рассказала об истории России. Все 
потрясения нелегкого XX века пронес-
лись через Хогот. Эта земля выпестовала 
и подарила России немало мужественных, 
прекрасных людей. Среди них – основа-
тель местной школы, политик Ян Рукис, 
врач Михаил Харахинов, учитель-агро-
ном Александр Копылов, гвардии пол-
ковник, Герой Советского Союза Влади-
мир Борсоев и другие. 

– Эта работа стоит особняком, – при-
зналась Ирина Синцова. – Главам поселений 
и района ее рекомендовано использовать на 
школьных уроках истории.

Всех участников и победителей от имени 
депутатского корпуса приветствовал замести-
тель председателя Законодательного Собра-
ния области Андрей Лабыгин. Каждую работу 
он назвал «историей, которая пишется серд-
цем», а авторов – настоящими патриотами, 
украшающими свою малую Родину.

– 4 ноября наша страна будет отмечать 
День народного единства. Символично, что 
итоги конкурса мы подводим накануне, – 
отметил вице-спикер ЗС.

В свою очередь и.о. министра культуры 
и архивов Иркутской области Ольга Стасю-
левич отметила, что не случайно творческий 
конкурс проводится в Год литературы в Рос-
сии. Работы получились высокохудожествен-
ными, многие авторы трудились в библиоте-
ках и архивах. 

– Акция стала поистине всенародной, 
ее поддержали на местах советы отцов, 
женсоветы, органы местного самоуправле-
ния, – поделилась председатель областно-
го совета женщин Галина Терентьева. – В 
самом проекте участвовало немало пред-
ставителей старшего поколения. Поразило, 
как много людей хотели рассказать о своих 
родных, земляках, тех, кто воевал и под-
нимал после войны страну. Из этих работ 
собран уникальный материал для потом-
ков, который останется в музеях и библи-
отеках.  

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ПАРЛАМЕНТ

Исполнению закона об 

оказании юридической помощи 

на территории Иркутской 

области был посвящен 

круглый стол, организованный 

комитетом по законодательству 

о государственном 

строительстве и местном 

самоуправлении Заксобрания 

под председательством Бориса 

Алексеева. 

Этот закон с момента его принятия в 2012 
году находится на постоянном контроле коми-
тета, и депутаты, собирая все заинтересованные 
стороны, ежегодно оценивают ход его реализа-
ции.

– Создание механизма бесплатной юриди-
ческой помощи гражданам является важнейшим 
элементом государственной политики, – сказал 
Борис Алексеев. – Возможность воспользовать-
ся услугами профессионального юриста, когда 
человек не в состоянии оплатить их, – одна из 
гарантий защиты прав и законных интересов 
граждан. И мы с удовлетворением констатируем, 
что объемы такой помощи в нашей области с 
каждым годом расширяются. 

В регионе, по словам начальника отдела обе-
спечения бесплатной юридической помощи и 
правового просвещения населения областного 
минюста Елены Глущук, создана вся необходи-
мая нормативно-правовая база, которая постоян-
но совершенствуется. В текущем году подготов-
лен проект закона о расширении перечня случа-
ев оказания бесплатной юридической помощи и 
списка граждан, имеющих право на эту услугу. 

Среди субъектов Сибирского федерального 
округа Иркутская область занимает лидирующее 
место по числу обращений граждан. За девять 
месяцев 2015 года их число достигло 90,9 тыс., 
что в полтора раза превышает уровень 2014 года. 
Около 79 тыс. человек получили консультации в 
устной форме, 9 тыс. – в письменной, в 3,5 тыс. 
случаев были подготовлены документы правово-
го характера, а для более чем 500 обратившихся 
за помощью граждан осуществлено представи-
тельство в суде и других органах власти. Кроме 
того, с целью правового просвещения населения 
было опубликовано 430 материалов юридическо-
го характера в различных СМИ и более тысячи в 
сети интернет. 

Елена Глущук отметила, что финансовых 
средств, заложенных в бюджет для оказания 
бесплатных юридических консультаций, недо-

статочно. В связи с ростом обращений, соответ-
ственно, увеличивается и число специалистов, 
привлекаемых к работе. 

По ныне действующему законодательству 
правом на получение бесплатной юридической 
помощи располагают девять категорий граждан. 
Но, как рассказал начальник Государственно-
го юридического бюро по Иркутской области» 
Петр Магданов, такие категории, как бывшие 
несовершеннолетние узники концлагерей и 
представители коренных малочисленных наро-
дов, пользуются этим правом в очень редких 
случаях. В то же время растет число обращений 
от безработных инвалидов 3-й группы, семей, 
имеющих трех и более детей. 

Вместе с ними увеличивается и число обра-
щений от ветеранов труда и ветеранов боевых 
действий, хотя они не входят в число получате-
лей такой льготы. По мнению Петра Магданова, 
целесообразно было бы расширить не только 
категории получателей услуги, но и перечень 
случаев, по которым граждане могут обращаться 
за помощью, включив в него расторжение брака, 
раздел имущества, определение места житель-
ства несовершеннолетнего ребенка и другие 
дела, касающиеся семейного законодательства.

Большую помощь в осуществлении законо-
дательства о бесплатной юридической помощи 
оказывает адвокатское сообщество. Как расска-
зал председатель областной Адвокатской палаты 
Владимир Смирнов, в Иркутской области созда-
но семь центров по предоставлению бесплатных 
юридических услуг, в работе которых задейство-
вано 126 специалистов.

– Их могло быть и больше, – заявил он, 
– но все упирается в финансовую сторону. 
– В областном бюджете на этот год заложено 
457 тыс. рублей, а только за девять месяцев ока-
зано услуг на 509 тыс. Юридическую помощь в 
этом году получил уже 791 гражданин.

Он обратил внимание на то, что государ-
ству более выгодно сотрудничество именно с 
адвокатами, поскольку отпадает нужда на при-
обретение оргтехники, оплату помещений, ком-
мунальные расходы. Всем этим адвокаты уже 
располагают. Выгодно это и самим адвокатам, 
особенно молодым, которые не обзавелись своей 
клиентурой. 

Высокую эффективность бесплатной юри-
дической помощи оценил и уполномоченный по 
правам человека в Иркутской области Валерий 
Лукин. По его словам, население все больше 
осознает, что действовать в правовом поле пред-
почтительнее, чем прибегать к забастовкам и 
митингам для разрешения возникающих кон-
фликтов.

По итогам круглого стола подготовлены реко-
мендации, которые будут использоваться для 
дальнейшего совершенствования системы оказа-
ния бесплатной юридической помощи в Иркут-
ской области. 

Александр ПАВЛОВ

Моя малая Родина 
В областном парламенте подвели итоги 
патриотического конкурса

Растет число обращений 
за бесплатной 
юридической помощью

Отдельно жюри конкурса отметило 

исследование иркутянки Людмилы 

Коршуновой «Вот моя деревня, вот мой дом 

родной», которое посвящено уникальной 

культуре и традициям пихтинских 

голендров

СПРАВКА

На сегодня осенние контролируемые 
выжигания проведены на территории 14 
муниципальных образований Иркутской 
области на общей площади более шести 
тысяч гектаров. Такие выжигания про-
должаются на территориях Аларского, 
Братского, Зиминского, Качугского и 
Нукутского районов.

Владимир Путин дал поручение разработать про-

ект постановления правительства «О внесении 

изменений в Правила противопожарного режима 

в РФ», где вводятся жесткие ограничения на палы 

травы. Вскоре вступят в сил у нормы, касающиеся 

земель промышленности и транспорта, готовятся 

поправки и по остальным категориям земель.

Акция стала поистине 
всенародной, ее 
поддержали на местах 
советы отцов, женсоветы, 
органы местного 
самоуправления. В самом 
проекте участвовало 
немало представителей 
старшего поколения. 
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31 октября в УОБО 
пройдет традиционный 
конкурс «Язык – 
душа народа». В 
нем примут участие 
школьники, изучающие 
бурятский язык. 
Участники представят 
свое творчество 
в номинациях 
«Художественное 
чтение», «Народная 
песня» и других. 
Традиционно в этом 
конкурсе примут 
участие школьники 
из села Ныгда, где 
бурятский язык изучают 
с раннего детства.

Занятия начинаются 

в детском саду…

Изучение родного языка ста-
новится все более популярным 
среди молодежи УОБО. Жела-
ние научиться разговаривать на 
нем высказывают представите-
ли молодого и старшего поколе-
ний. А вот в селе Ныгда изучение 
языка ведется непрерывно – от 
детского сада до выпускного 
класса.  

В Ныгдинском детском саду 
бурятский язык преподает педа-
гог Оксана Сергеева. Дошколя-
та изучают предмет несколько 
часов в неделю по специальной 
программе. В группе, где про-
ходят занятия, стены украшены 
рисунками на национальные 
темы. На стеллажах – куклы в 
национальных костюмах, игруш-
ки и поделки народной тематики. 

На занятиях педагог и дети 
надевают национальные костю-
мы. Чувства, и понятия, выра-
женные на родном языке, близки 
ребенку. Детишки демонстриру-
ют хорошее знание предметов, 
названий животных, цветов, 
понятий окружающего мира. 
Всего в детсаду 43 ребенка в воз-
расте от полутора до семи лет. 
Занимаются бурятским языком 
дети всех возрастов.

– Программа охватывает 
фонетику – звуко- и словопро-
изношение, лексику – словар-
ный состав языка. Мы стараем-
ся правильно построить речь, 
наполнить ее содержанием, – 
рассказывает Оксана Романов-
на.

Содержательность речи, 
выразительность языка, интона-
ции – в живой педагогической 
практике все это тесно связа-
но между собой. Расширение 
запаса слов происходит через 
литературные уроки, спектак-
ли, творческие занятия. Каждое 
слово обозначает определенный 
предмет, образ, явление, и дети 
это особенно чувствуют. Воспи-
танники принимают участие в 
литературных чтениях, масте-
рят поделки, рисуют картины по 
любимым произведениям наци-
ональных авторов. В детсаду 
работает фольклорный кружок 
«Харасгай» («Ласточки»).

– Работа с детьми – самая 
благодарная. Такую получаешь 
отдачу от общения с ними! – 
делится педагог.

Для детсадовских уроков 
используются беседы, игры, 
картинки, природный матери-
ал. Педагог рассказывает детям 
о праздниках, традициях бурят-
ского народа и замечательных 

людях, внесших большой вклад 
в развитие национальной куль-
туры.

У дошкольного образователь-
ного учреждения много грамот и 
дипломов. Два года подряд Ныг-
динский детский сад занимает 
призовые места в конкурсе на 
лучшее дошкольное учреждение 
года. Дети, изучающие бурят-
ский язык, – активные участни-
ки районных смотров, победите-
ли конкурсов рисунков.

– Сама Оксана Романовна 
в прошлом году стала лучшим 
педагогом бурятского языка 
в окружном конкурсе, – рас-
сказывает заведующая детским 
садом Татьяна Халбанова. – 
Победитель конкурса на знание 
бурятских пословиц, лауреат 
конкурса проектов «Белый месяц 
– 2013» – вот далеко не полный 
перечень педагогических наград. 

Оксана подчеркивает, что 
родители приветствуют изуче-
ние бурятского языка, причем 
охотно изучают его и дети из 
русских семей. Все должно раз-
виваться в совокупности – куль-
тура, быт, семья. 

– Чтобы достичь успехов в 
изучении языка, важно, чтобы 
ребенок слышал родную речь от 
родителей, бабушек и дедушек. 
Общение на родном языке – 

мощный элемент воспитания, – 
считает педагог.

Родной язык изучается в 
детском саду с младшей группы 
до выпуска в школу, где ребят 
встречает преподаватель бурят-
ского языка Наталья Даниловна 
Петинова.

…и продолжаются 
в школе

Педагог с 32-летним стажем 
преподает бурятский язык с 1994 
года. Наталья Даниловна расска-
зывает, что в Аларском районе 

преподавание родного языка 
прекратилось в 1965 году. Имен-
но она стояла у истоков возрож-
дения преподавания родной речи 
в Ныгде.

За десятилетия забвения 
язык был потерян даже на быто-
вом уровне.

– В семьях нет языка, даже 
бабушки порой по-бурятски не 
говорят, – огорчается педагог.

– С чего вы начали возвра-
щение языка в школу?

– С убеждения родителей, 
что это необходимо. Дети рань-

ше, бывало, сбегали с уроков, 
но сейчас это один из любимых 
предметов…

К обязательным лексике, син-
таксису и фонетике педагог под-
ключила фольклор. Так началось 
возрождение не только языка, но 
и возвращение традиций, обря-

дов, народной культуры. Сегодня 
в телефонах детей – бурятская 
музыка, они знают народные 
поговорки, пословицы, обряды.

Родители стали для педагога 
первыми помощниками – помо-
гают шить национальные костю-
мы, готовить праздники. 

В школе ярко проходит неде-
ля, посвященная Белому меся-
цу – Сагаалгану. В этот период 
организуются соревнования по 
бурятской борьбе, смотры блюд 
национальной кухни, конкурсы 
рисунков, творческие вечера с 
театрализованными представле-
ниями. Неповторимыми событи-
ями становятся школьные кон-
курсы на звание Гэсэра и Дан-
гины. 

– Три года подряд в Иволгин-
ском дацане Республики Буря-
тия проходит межрегиональный 
конкурс бурятского языка. В нем 
участвуют школьники из Буря-
тии, Внутренней Монголии – 
автономного района на севере 
КНР. И наши дети на их фоне 
выглядят вполне достойно, – 
рассказывает Наталья Данилов-
на.

В прошлом году педагог стала 
лауреатом окружного конкур-
са «Лучший учитель родного 
языка». Званий и наград у педа-
гога немало. Не отстают и уче-
ники. На районных и окружных 
олимпиадах по бурятскому языку 
ныгдинские школьники – одни 
из первых. В этом году на район-
ной олимпиаде ныгдинцы заняли 
весь пьедестал. Гордость педа-
гога – Андрей Маланов, Катя 
Алексеева, Даниил Алексеев и 
другие дети, традиционно защи-
щающие честь школы и района 
на окружных смотрах.  

После окончания школы 
некоторые выпускники стано-
вятся участниками фольклорных 
коллективов, продолжают совер-
шенствоваться на филологиче-
ском факультете ИГУ, где есть 
бурятское отделение. Выпуск-
ница Ныгдинской школы Ира 
Николаева мечтает стать сту-
денткой Иркутского госунивер-
ситета, чтобы преподавать детям 
бурятский язык. Так, благодаря 
преемственности, родной язык 
бурятского народа получает вто-
рое рождение.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Такая образовательная акция 
проводится второй раз. В 2014 году 
в ней приняли участие более 400 
человек, в этом – уже более 500. 
В первый год «Эрдэм» стал лауре-
атом региональной премии «Граж-
данская инициатива» в номинации 
«Наш общий дом – Россия».

Впервые инициатором про-
ведения всебурятского диктанта 
выступила русская жительница 
Читы Елена Лапа. Ее идею поддер-
жало правительство Забайкальско-
го края и администрация Агинско-
го Бурятского округа.

Цель мероприятия – привлечь 
внимание к вопросам сохране-
ния и популяризации бурятского 
языка, который в 2005 году был 
официально занесен ЮНЕСКО в 
Красную книгу исчезающих язы-
ков мира.

В Иркутске организаторами 
мероприятия выступили ИОГ-
БУК «Центр культуры коренных 
народов Прибайкалья» и Иркут-
ский государственный универси-
тет. Текст диктанта «Эрдэм-2015» 
сильно отличался от прошлогодне-
го. В 2014 году текст принадлежал 
перу одного автора, его сочинил 
писатель-краевед, журналист из 
Забайкальского края Бадма Базар 
Намсарайн. Он написал неболь-
шой рассказ «Талын Сэсэгууд» 

(«Степные цветы»). В этом году 
над созданием текста работала 
целая группа авторов, его соста-
вили учителя высшей категории 
по бурятскому языку Агинского 
Бурятского округа. Название теста 
в переводе на русский язык звучит 
так: «Возрождение традиций, обы-
чаев, языка и культуры».

В Иркутске диктант писали в 
здании ИГУ на факультете фило-
логии и журналистики, где есть 
отделение бурятского языка. В 
акции приняли участие 50 человек. 
Батор Цыдыпов, лекарь-тибетолог, 
приехал на всебурятский диктант 
из поселка Усть-Ордынский. Батор 
лама сказал, что в совершенстве 
владеет как русским, так и бурят-
ским языками. Но любовь к бурят-
скому языку заложена в нем гене-
тически, впитана вместе с моло-
ком матери. Батор лама высказал 
мысль о том, что знать свой родной 
язык должен каждый уважающий 
себя человек. Также он отметил, 
что современные жители нужда-
ются в учителях, которые бы смог-
ли объяснить молодежи, как важна 
бурятская культура:

– Знать родной язык – значит, 
уважать себя. А тот, кто с уважени-
ем относится к себе, будет ценить 
и уважать других людей, какой бы 
они ни были национальности. 

Катя Зорина, студентка четверто-
го курса бурятского филологическо-
го отделения ИГУ, принимает уча-
стие в диктанте во второй раз. Она 
верит, что такие акции способны 
вернуть интерес у людей к бурятско-
му языку. Катя Зорина с огорчением 
говорит о том, что богатая культура 
бурят во многом забыта:

– Раньше я даже не осознавала, 
как много нашим народом утраче-
но. Понимание этого пришло, когда 
я поступила в университет и стала 
изучать нашу национальную куль-
туру. Моя мечта – написать книгу 
на бурятском языке о своих праба-
бушках, которые жили в улусе Крас-
ный Пахарь, они вырастили семерых 
детей и очень много трудились. 

Надежда Елтомоева, одна из 
организаторов всебурятского дик-

танта «Эрдэм» в Иркутске, расска-
зала, что границы распростране-
ния акции будут расширяться, и в 
дальнейшем планируется создание 
дополнительных площадок. 

– Со следующего года диктант 
можно будет написать и в окруж-
ном центре УОБО.

Надежда Елтомоева также отме-
тила, что сейчас национальное 
сознание молодежи меняется:

– Сегодня появляется все боль-
ше молодых супружеских пар, кото-
рые дают своим детям бурятские 
имена. На праздниках мы видим 
людей в национальной одежде. 
Стало престижно уметь разговари-
вать и писать на родном языке. 

Матрена БИЗИКОВА

Фото автора

Возвращение к истокам
В Ныгде бурятский язык изучают с раннего детства

«Эрдем-2015» собрал 500 участников
АКЦИЯ

Всебурятский диктант «Эрдэм» дает возможность 

проверить знания письменного бурятского языка. 

Проводится он как очно, так и в режиме онлайн, 

что позволяет привлечь к участию в акции не 

только жителей Забайкалья и Бурятии, но и других 

территорий. Так, среди написавших диктант – 

представители Хабаровского края, Иркутской и 

Новосибирской областей, Москвы, Санкт-Петербурга, 

а также Монголии, Турции, Чехии, Бельгии, Китая, 

Нидерланд и Новой Зеландии. 

Цель мероприятия – привлечь внимание 

к вопросам сохранения и популяризации 

бурятского языка, который в 2005 году был 

официально занесен ЮНЕСКО в Красную 

книгу исчезающих языков мира.

Наталья Петинова

КОНКУРС

В поселке Усть-Ордынский 

состоялся окружной 

межмуниципальный конкурс 

«Лучший учитель родного 

языка». 

Отдел образования на национальных 
(родных) языках администрации Усть-
Ордынского Бурятского округа посвятил 
конкурс памяти Степана Петровича Про-
копьева, возглавлявшего отдел образования 
округа с 2005 по 2012 годы. 

Степана Петровича Прокопьева назы-
вали человеком широкой души и большого 
сердца. Почетному работнику общего обра-
зования РФ, отличнику физической куль-
туры и спорта, заслуженному работнику 
физической культуры Республики Бурятия, 
заслуженному деятелю физической культу-
ры УОБАО в этом году исполнилось бы 60 
лет. Он начал трудовой путь в Баяндаевском 
районе, где и состоялось его восхождение 
как руководителя: в 2001 году был назначен 
председателем комитета по спорту, туризму 
и молодежной политике, в 2005-м – началь-
ником управления образования и моло-
дежной политики, в 2008-м – начальником 
отдела образования на национальных (род-
ных) языках администрации округа.

У Степана Петровича всегда было осо-
бое отношение к вопросам сохранения и 
развития бурятского языка, национальной 
самобытности и культуры. Одной из его 
главных заслуг является разработка и при-
нятие долгосрочной целевой программы 
Иркутской области «О сохранении и даль-
нейшем развитии бурятского языка в Усть-
Ордынском Бурятском округе».

Специально на конкурс прибыл сенатор 
от Иркутской области Вячеслав Мархаев, 
учившийся в одном классе со Степаном 
Петровичем. 

Конкурсанты из всех шести районов 
округа давали открытые уроки в Булусин-
ской школе, участвовали в конкурсе эссе 

«Мои методические находки», представ-
ляли свои «визитные карточки» на сцене 
КДЦ «Эрдэм», давали мастер-классы. 
Надо отметить, что на конкурс собрались 
опытные педагоги: у педагога начальных 
классов Тарасинской СОШ Боханского 
района Валентины Бадагуевой солидный 
стаж – 30 лет, в 2011 году она удостое-
на премии губернатора Иркутской обла-
сти «Первый учитель»; Оксана Шабалова, 
учитель бурятского языка и литературы 
Хабаровской ООШ Эхирит-Булагатского 
района, работает педагогом 20 лет; почти 
столько же работает учителем в Загатуй-
ской СОШ Баяндаевского района Алена 
Косакова. Но самой титулованной участ-
ницей стала учитель бурятского языка и 
литературы Ирхидейской СОШ Осинского 
района Дарья Спасова. За 28 лет стажа 
она сумела достичь значительных высот 
в педагогике: награждена знаком «Почет-
ный работник общего образования РФ», 
обладатель президентского гранта в рам-
ках ПНП «Образование-2006» в номинации 
«Лучший учитель России». Дарья Спасова 
вышла в лидеры уже после первого кон-
курса. Все этапы она прошла вдохновенно, 
красиво, особенно блистала в мастер-клас-
се: педагог провела несколько групповых 
игр, которые могут взять на «вооружение» 
коллеги. 

Результат не стал неожиданностью – 
звание лауреата было присвоено Дарье Спа-
совой. Ее уверенность, мастерство, опыт 
получили высшую оценку. Грамота лауреата 
окружного межмуниципального конкурса 
«Лучший учитель родного языка», сертифи-
кат на 30 тыс. рублей и еще множество при-
зов, цветов от организаторов и спонсоров 
– все это заслужила Дарья Спасова. Стоит 
отметить, что все конкурсантки также были 
отмечены призами и почетными грамотами 
администрации округа. 

Программу конкурса гармонично допол-
нили концертные номера от лучших фоль-
клорных коллективов Эхирит-Булагатского, 
Баяндаевского районов. 

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Лучший учитель 
родного языка в УОБО

Оксана 

Сергеева
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СОРЕВНОВАНИЯ

На II Всероссийском турнире 

по женской вольной борьбе 

на призы олимпийской 

чемпионки Натальи Воробьевой 

иркутянки оказались слишком 

гостеприимными. Они взяли 

минимум золотых медалей 

в 12 весовых категориях. 

Самыми удачливыми стали 

вольницы из Кемеровской 

области, завоевавшие шесть 

наград высшего достоинства. 

На высоте были и девушки 

сборной Монголии.

На турнир, который уже второй год прово-
дится в Иркутске в честь прославленной спорт-
сменки из Тулуна Натальи Воробьевой, съеха-
лись более 100 спортсменок из восьми регионов 
России, а также из Монголии. В соревновани-
ях приняли участие девушки 1999–2000 годов 
рождения. Олимпийская чемпионка, несмотря 
на жесткий тренировочный график, приехала 
на турнир из Санкт-Петербурга, где проживает 
последние восемь лет.

– Я очень рада, что этот турнир поддер-
жала команда Монголии, возможно, этому 
примеру последуют и другие страны. Мы 
видим рост числа участников, уже 108 деву-
шек приехали из разных регионов, в про-
шлом году было чуть более восьмидесяти. К 
сожалению, у нас мало квалифицированных 
кадров – судей, тренеров. Если мы подтянем 
уровень, турнир станет более масштабным. 
И проводить его надо в летнее время, тогда к 

нам приедут сильнейшие команды Швеции, 
Германии, – поделилась олимпийская чем-
пионка.

Совсем недавно, в сентябре, в США Наталья 
стала чемпионкой мира и тем самым гаранти-
ровала себе путевку на Олимпиаду 2016 года в 
Рио-де-Жанейро. На иркутском турнире звезда 
вольной борьбы, начинавшая карьеру в Тулуне, 
была нарасхват у начинающих спортсменов. На 
протяжении всего дня соревнований Наталья 
так и не смогла толком увидеть хотя бы одну 
схватку, потратив все свое время на разда-
чу автографов и фотографирование с юными 
спортсменками.

– Я спокойно отношусь к славе, а если 
девчонки хотят брать с меня пример, то пожа-
луйста. Они должны верить, что всего можно 
достичь, если упорно тренироваться и не пасо-
вать перед трудностями, – продолжает Ната-
лья Воробьева.

Исполняющий обязанности министра по 
физической культуре, спорту и молодежной 
политике Иркутской области Илья Резник 
напомнил Наталье, что после первого иркут-
ского турнира на ее призы она выиграла чем-
пионат мира. Он пожелал ей, чтобы второй тур-
нир стал предтечей победы в Рио-де-Жанейро 
и принес ей звание двукратной олимпийской 
чемпионки.

На коврах в это время в режиме нон-стоп 
шли схватки в 12 весовых категориях. Иркут-
ская команда главные надежды возлагала на 
тулунчанку Елизавету Чеснокову и воспитан-
ницу баяндаевской борцовской школы Галину 
Бектину. Обе девушки с этого года перебрались 
в Иркутск в недавно созданное отделение жен-
ской борьбы в училище олимпийского резер-
ва, которое возглавил первый тренер Натальи 
Воробьевой Камиль Джиганчин.

– Я привез своих девочек из Тулуна, набрал 
спортсменок и из других территорий, все они 
сегодня будут участвовать. Но конкуренция 
высокая, очень сильны монгольские спорт-
сменки, на победу претендуют и кемеровчанки, 
– отметил Камиль Джиганчин.

По словам руководителя Федерации воль-
ной борьбы Иркутской области, депутата Зак-
собрания региона Кузьмы Алдарова, Приан-
гарье является кузницей кадров для сборной 
России, и пример Натальи Воробьевой далеко 
не единственный. 

– На этот турнир, где уже сегодня высту-
пает сборная Монголии, в будущем мы плани-
руем приглашать и другие азиатские команды 
– из Китая, Южной Кореи, Японии, – сказал 
Кузьма Алдаров. – Это хорошая школа для под-
растающего поколения. Многие наши девочки 
сегодня стучатся в двери сборной команды 
страны. 

К сожалению, далеко не все иркутянки 
оправдали возложенные надежды – то ли пере-
волновались, то ли соперницы оказались неожи-
данно сильными, но в финал попали немно-
гие. Галина Бектина чуть-чуть не дотянула до 
золота, уступив в решающей схватке Анастасии 
Сидельниковой из Кемеровской области. Мари-
на Акуленок, одна из подрастающих звездочек 
женской борьбы, увы, стала только третьей.

В итоге честь Иркутской области отстояла 
Елизавета Чеснокова в весовой категории 56 кг. 
В финале она в тяжелейшей схватке по очкам 
победила монгольскую спортсменку Гунд Сам-
бул Эмхсувд.

– Я первый раз встречалась с монголками 
и не знала, как они борются. Было тяжко, во 
втором периоде рисковала проиграть. Теперь 
буду учиться на своих ошибках, – поделилась 
победительница турнира.

По итогам соревнований в неофициальном 
командном зачете победила сборная Кемеров-
ской области, на ее счету сразу шесть наград 
высшего достоинства. Совсем немного ей усту-
пила команда Монголии.

Иван МАМОНТОВ

Фото Андрея СЕМАКИНА

Наталья Воробьева: Иркутский турнир 
по вольной борьбе становится масштабнее

ВЫСТАВКА

Самые судьбоносные 

моменты в жизни 

государства российского 

можно увидеть в проекте 

«Колесо истории» 

известного братского 

художника Владимира 

Никишина. На двух этажах 

иркутской Арт-галереи 

«DiaS» представлены 

его графические 

произведения и керамика. 

Уникальность экспозиции 

в том, что здесь можно 

увидеть новые работы 

автора. 

Над серией, посвященной истории 
России, вернее ее правителям, Вла-
димир Никишин работает уже более 
семи лет. Первую ее часть «Правление 
дома Романовых» он уже показывал 
в Иркутске. Сейчас портреты царей 
заняли свое место в галерее образов 
правителей России. Однако нужно ого-
вориться, что это совсем не парадные 
портреты. На них самодержцы, пре-
жде всего, обычные люди или забавные 
персонажи истории. Вот любительни-
ца пышных балов и нарядов Елиза-
вета – в окружении бюстов своих 
фаворитов. Или Екатерина Великая со 
множеством орденов и медалей, кото-
рыми она осыпала своих подданных. 
Вот фигура последнего царя Николая II 
на фоне красноватых «обоев» из пяти-
конечных звезд, где слева, из малень-
кого «окошка» выглядывает Владимир 
Ленин, а по направлению к новому 
вождю уже шагают красноармейцы. 

– Я намеренно старался избегать 
всяческого негатива, – пояснил Вла-
димир Никишин. – Не хотел делать 
злых или помпезных портретов. Ведь 
цари, прежде всего, люди со своими 
странностями: с любовью к попугай-
чикам, блаженным, к богато убранным 
столам. Кстати, портрет Петра I по 
этой причине я переделывал два раза. 
Первые работы были очень злыми. 

На одной из них он сидел за столом, 
по которому волоком тащат корабли, 
– все это напоминало Гулливера с 
лилипутами. Во второй было откро-
венное насилие – подавление восста-
ния стрельцов. И только потом возник 
образ, когда Петр сидит на огромном 
окне, прорубленном в Европу, опустив 
свои ноги по щиколотку в крошечный 
канал. Я специально выискивал и при-
вносил в портреты детали, которые 
касались бы личных пристрастий. По 
сути, в этих работах не важны сами 
люди, гораздо значимее наша история, 
выраженная через них.

Почти нет негатива в переосмыс-
ленной Владимиром Никишиным 
истории после свержения самодержа-
вия. Она представлена в серии «От 
князя Львова до Путина». Здесь мы 
видим Сталина с трубкой, Брежнева 
в орденах, Хрущева, овеянного темой 
полетов в космос. И снова в портретах 
нет оценочного суждения. Пожалуй, 
только образы государственных дея-
телей новейшей истории изображены 
с сатирическим оттенком. Вот Горба-
чев в нимбе из долларовых купюр, вот 
Путин с маленьким медведем на руках. 

Завершает выставку работа 
«Навии» – жутковатые лица-маски 
правителей страны с пустыми глазни-

цами, в белых одеждах, напоминаю-
щих смирительные рубашки. 

– Навии – образ из философии 
древних славян, – пояснил Влади-
мир Никишин. – Они возникают, 
когда живущие начинают глумиться 
над умершими, как бы вытаскивая их 
души. Но эти духи, разгневавшись, 
могли провоцировать разлады, споры, 
войны. Этим образом я хотел сказать, 
что нам нужно перестать судить о 
людях, которых мы практически не 
знаем, пусть они и правили милли-
онами. Достаточно узнать и принять 
свою историю, начать жить настоя-
щим, тогда все будет хорошо.

Но каким бы ни было отношение 
зрителя к правителям России, бес-
спорно, каждый, кто пос етит выстав-
ку, сможет, прежде всего, насладить-
ся прекрасной техникой и безупреч-
ным мастерством автора. В экспози-
ции также можно увидеть работы из 
шаманской серии Владимира Никиши-
на, изящные натюрморты и монумен-
тальные керамические вазы. 

Выставка будет работать до 
30 октября.

Елена ОРЛОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ФЕСТИВАЛЬ

Проводник в мир 

хорошего кино 

добрался до Иркутска. 

Благотворительная 

акция Международного 

фестиваля фильмов 

о правах человека 

«Сталкер» состоится в 

КДЦ «Художественный» с 

1 по 5 ноября. В эти дни 

зрители смогут увидеть 

ленты-призеры фестиваля 

и встретиться с такими 

известными режиссерами, 

как Александр Прошкин, 

Валерий Харченко, Лариса 

Садилова и другими. 

Акция проходит при 

поддержке Министерства 

культуры РФ.

– Фестиваль появился в 1995 году, 
когда кинематографисты обратились к 
одной из самых сложных тем – защи-
те прав человека, – рассказал гене-
ральный продюсер фестиваля, дирек-
тор Гильдии кинорежиссеров России 
Игорь Степанов. – У нас вообще 
социально ориентированная страна, и 
наши режиссеры снимают глубокие 
фильмы, которые заставляют зрите-
ля задуматься. Мы рассказываем об 
историях любви, непростых взаимоот-
ношениях, беженцах, которые живут 
в России – в общем, о наиболее акту-
альных проблемах нашего общества. 

Основной фестиваль «Сталкер» 
открывается в московском Доме кино 
10 декабря, в день принятия ООН 
Декларации прав человека. В конкурс-
ной программе есть три раздела: худо-
жественные, документальные и ани-
мационные фильмы. 

– После раздачи призов эти филь-
мы, как правило, исчезают с экрана, 
потому что без бюджета на рекламу в 
прокате они не конкурентоспособны. 
Телевидение также считает, что эти 

ленты для них «не формат», – пояснил 
Игорь Степанов. – Поэтому мы приду-
мали ездить в разные города России и 
представлять это кинозрителям. И, как 
оказалось, оно очень нравится людям. 
В этот раз мы, как обычно, выбрали 
лучшие фильмы прошлого года.

В рамках акции «Сталкер» в Иркут-
ске покажут пять фильмов. Откроет 
программу 1 ноября премьера коме-
дии «Охрана» народного артиста Рос-
сии, режиссера Александра Прошки-
на, снятая по сценарию Юрия Арба-
това. Роли в ленте исполнили такие 
известные артисты, как Виктор Сухо-
руков, Алексей Кортнев, Ирина Вил-
кова, Антон Шагин. Главную героиню, 
рыжеволосую девушку Клавдию, кото-
рая работает охранником и влюбляет-
ся в воришку, сыграла Мария Коро-
вина. 

– Любой нормальный режиссер 
хочет, чтобы его фильмы дошли до 
зрителя. Более того, ему интересно, 
какой отклик они вызывают в сердцах, 
поэтому авторы охотно принимают 
участие в таких акциях, – отметил 
Игорь Степанов. 

2 ноября зрители увидят картину 
«Летящие по ветру листья» режис-
сера Валерия Харченко. Это художе-
ственный фильм по мотивам повести 
Анатолия Приставкина «Вагончик 
мой дальний». Действие происходит 
в апреле 1944 года, когда на одну из 
железнодорожных станций Урала при-
ходит вагон с малолетними преступни-
ками. Фильм рассказывает о том, как в 
непростых условиях между главными 
героями вспыхивает первая любовь. 

Драма «Чистая победа», которую 
режиссер Георгий Шенгелия пред-
ставит 3 ноября, – о борце-самбисте 
из провинциальной рабочей семьи. 
Он всю жизнь посвящает спорту, но 
его стремления не одобряет мать – 
сама бывшая спортсменка. Тяжелым 
испытанием для мальчика становится 
безответная любовь к однокурснице, 
которую он не интересует по матери-
альным причинам.

Фильм «Стыд» режиссера Юсупа 
Разыкова, который покажут 4 ноября, 
рассказывает о небольшом поселке на 
Кольском полуострове, где жизнь и 
служба подводников идет своим чере-
дом, пока не случается авария на под-
водной лодке. 

Закроет иркутскую программу 
благотворительной акции «Сталкера» 
мелодрама «Она» режиссера Ларисы 

Садиловой по мотивам реальной исто-
рии о девушке по имени Майя, которая 
из родного Таджикистана приехала в 
Москву вслед за любимым человеком. 
Но вопреки романтическим ожидани-
ям героини, друг бросил ее в столице 
буквально на произвол судьбы. Все 
фильмы будут показаны бесплатно. 

– Не думайте, что все эти ленты 
депрессивные, и после них хочется 
застрелиться. На самом деле все они 
сняты с надеждой на лучшее и имеют 
положительный финал, – подчеркнул 
Игорь Степанов. – Кстати, неред-
ко организаторов нашего фестиваля 
спрашивают: «Помог ли кому-то кон-
кретно ваш фестиваль?» Есть такие 
случаи. Например, документальный 
фильм Александра Гутмана «Три дня 
и больше никогда» изменил судьбу его 
главного героя – Александра Бирю-

кова. На службе в армии он застрелил 
своего командира, который в состо-
янии алко гольного опьянения сексу-
ально его домогался. Тогда Бирюкова 
приговорили к пожизненному заклю-
чению. Но в 1998 году вышел фильм 
Гутмана о свидании заключенного с 
матерью, и дело Бирюкова пересмо-
трели. Приговор был смягчен до 15 
лет колонии особого режима. Сейчас 
Бирюков на свободе. Так что, иногда 
фестиваль не только говорит о про-
блемах прав человека, но и реально 
меняет жизнь людей к лучшему. 

Елена ОРЛОВА

Фильмы о правах человека 
Покажут в КДЦ «Художественный»

Колесо истории 
Владимира Никишина

Фестиваль появился 
в 1995 году, когда 
кинематографисты 
обратились к одной из 
самых сложных тем – 
защите прав человека. 
После раздачи призов 
эти фильмы, как правило, 
исчезают с экрана, 
потому что без бюджета 
на рекламу в прокате они 
не конкурентоспособны. 
Телевидение также 
считает, что эти ленты 
для них «не формат». 


